

保健センターの業務と今後の移転は

会派に所属しない議員
小谷 宗太郎



■保健センター

問（議員） 緊急事態宣言の発令以後、本市の保健センターで、新型コロナウイルス感染症に関連する業務をしているのか。また、近くに医者がない市役所新庁舎内に、保健センターが移転されると予防接種等で人が集まり、感染リスクが高まるのではないかと。例えば、移転する済生会京都府病院の敷地内に移転予定の乙訓休日応急診療所に組み込んだ方が、利用者にとっても近くに病院や駅があり、市役所内での感染リスクも下げられると思うがどうか。

答（市側） 本市の保健センターにおいては、新型コロナウイルス感染症の業務をしていない。本市を管轄する乙訓保健所で、感染症対策における業務をしている。新庁舎は、現庁舎に比べ空調、空間、レイアウト等で室内環境を改善し、感染症対策として3密が回避される。このことから、保健センターの新庁舎移転は、予定どおり進めたいと考えている。

その他の
一般質問

観光案内所について



一
般

質

問

9月定例会では、17名の議員が行政全般について、市長などの執行機関に対し、さまざまな角度から質問しました。
ここでは、その質問の一部を掲載します。

修学旅行について 子どもたちの意見は

輝(かがやき)
富田 達也



■子どもたちの意見も聞くべき

問（議員） コロナ禍の中、教職員や教育委員会などが修学旅行の実施の有無を決定した。しかし、子どもたちが主体となって、実施の有無を決定できるように、専門家の意見や旅行先の受け入れ状況、現在の新型コロナウイルスに関する情報や対応策などを自分で聞いたり調べたりする環境を整える必要があるのではないかと。子どもたちを支えていくことが私たち大人の役目であり、そのようなシティズンシップ教育こそが必要だったのではないかと。

答（市側） 学校教育の中で、子どもたちが主体となって行事内容などを検討していくことは、大切なことだと考えている。しかし、学校行事の実施可否については、学校がその責任の下で判断すべきものであり、今回の修学旅行などの中止については、児童生徒の安全性を第一として、校長会と市教育委員会が協議し、苦渋の判断をしたものである。

その他の
一般質問

平成27年の収賄事件後の対応について

新たな日常を見据えた ICT化推進の方向は

輝(かがやき)
進藤 裕之



■ICT化の推進を

問（議員） 新型コロナウイルス感染症により環境が大きく変化した中、新たな日常の到来を見据えて、本市のICT化推進について、今後どのように進めるのか。また、新庁舎だけでなく、他の公共施設も含めて、その方向性はどうか。

答（市側） 今般のコロナ禍にあって、接触を避けるため、外部の方々との会議や打ち合わせでは、一部でウェブ会議サービスのZoomを活用してきた。また、本年10月からは、コンビニ納付に対応した納付書の利用や、非対面で自宅でも納付できるスマホ決済アプリの利用を開始する。今後、LINEを利用して、市民の各種申請を可能にすることや、問い合わせに対し自動で応答する仕組みにより、市民の手続きを簡略化し、安価で利便性の高いツールの導入を検討している。また、公共施設での予約や使用料の支払い手続きの簡素化についても検討する。

暑さ指数を基準とした方策を持つべきでは

日本共産党
広垣 栄治



■熱中症を防ごう

問（議員） 熱中症防止のためには、WBGT測定器での暑さ指数が、危険な31度を超えるときは、例えば部活の開始前・終了時に健康観察を直接指導するなど、的確な把握が必要不可欠である。これらを現場の判断に任せるのではなく、教育委員会として暑さ指数を基準とした方策を持ち、各学校で確実に対応することが求められると思うがどうか。

答（市側） 現在、市教育委員会として特定の基準は定めていないが、京都府教育委員会や近隣市町とは協議している。本市だけが独自基準を定めて一律に活動を中止した場合、京都府大会など、広域で実施する活動に参加できなくなることもあり、直ちに一律の基準を設定し、活動制限をするのは難しい。当面はこれまでどおり、発達段階に応じて気温などに配慮した活動にすることや、こまめな休憩や水分、塩分補給を行うことなどを指示していきたい。

その他の一般質問 コロナ禍の経済の危機を乗り越えるために／保護犬・保護猫活動について

障がい者の外出支援は

平成自由クラブ
富岡 浩史



■現行の障がい者関連の計画

問（議員） 障がい福祉事業所の平均工賃は、十分な額に至っていない。そのような中、収入の多くを通勤のための交通費に使う方もいる。現計画で検討することが挙げられている福祉的就労通所交通費助成が実現すれば、障がいのある方の社会参加が大きく前進すると考えるが、福祉有償運送の利用も含め、検討状況はどうか。また、特に障がいのある方が、主体的に社会参加するための新たな支援策はあるか。

答（市側） 福祉的就労通所交通費助成は、電車やバスの公共交通機関を利用して、自力で通所している人を対象に、交通費負担の軽減策の実施を検討している。そのため、福祉有償運送は現在のところ想定していない。また、障がいのある方の社会参加を支援する目的の愛のタクシー事業の助成額を近隣自治体と同等の1万2千円へ拡充し、更なる障がい者の社会促進を図っていききたいと考える。

その他の一般質問 安心・安全な歩行者空間に関して～小畑川右岸…神足橋から大門橋に至る間の防犯灯設置～

一般質問ってなに？
一般質問とは、**行政事務全般**について、議員が疑問に思ったことなどを質問することです。
議案とは関係なく、**自由に質問できる**ことが特徴です。
ぜひ、傍聴にもお越しください。



今年度の環境フェアの開催は

平成市民クラブ
中小路 貴司



■今年の環境フェアのチラシ

問（議員） 本市の環境活動や環境まちづくりの啓発事業である長岡京市環境フェアの今年度の取り組みについては、新型コロナウイルスの感染拡大防止のため、各所で集型のイベントが中止や延期となり、開催の工夫が必要と思うが、どのような形で計画を進めているのか。

答（市側） 本市の代表的な環境イベントである環境フェアにおいては、今年度は新型コロナウイルスの感染拡大防止の観点から、会場に集まって開催する方式ではなく、コミュニティラジオFMおとくにや、インターネット、ホームページおよびYouTubeなどを活用し、地球温暖化やSDGs、マイクロプラスチック問題など身近な環境問題をテーマにした特別プログラムを予定している。このような取り組みは、これまでアプローチが難しかった層への啓発が可能になると考える。

その他の一般質問 「新しい生活様式」の実践に関して

補助金等を活用した エアコンの設置は

日本共産党
二階堂 恵子



■体育館等にエアコンを

問（議員） 避難所開設時やクラブ活動時など、熱中症対策に学校の体育館や武道場へのエアコンの設置は、必要である。八幡市では、照明のLED化などと合わせた実施が条件である環境省の自立・分散型エネルギー設備等導入推進事業補助金を活用して、エアコン設置の財源とされた。本市も、国の補助金等を活用したエアコンの設置を検討しているのか。

答（市側） 自立・分散型エネルギー設備等導入推進事業補助金は、避難所の指定や照明のLED化を図るなど、地域の防災・減災と低炭素化を同時に実現することが補助要件となる。本市の小中学校の体育館は、これまで耐震化を図る建て替え工事などと一緒には照明器具も改修しているため、現時点で直ちにLED化を図る必要がない。そのため、この補助金を活用できない。空調設備は、未設置の特別教室への整備等が優先となるが、引き続き検討していく。

その他の
一般質問

保育士、放課後児童クラブ指導員に市独自で奨励金や手当を／インフルエンザ予防接種について／避難所運営について

指定ごみ袋制でしか ごみ減量はできないのか

日本共産党
浜野 利夫



■指定ごみ袋のサンプル

問（議員） 市は、中身の見える指定ごみ袋制度の導入で、ごみの減量・再資源化が期待できるとしている。ごみ袋の見える化を行わず、指定袋の購入でなければ、ごみの減量・再資源化はできないのか。また、資源ごみや生ごみなどの収集の回数を拡大すれば、ごみ減量・再資源化への目標は十分達成可能だと考えるが、市の考えはどうか。

答（市側） 指定ごみ袋制度導入にあたっては、中身の見える化のみを条件とした袋も検討したが、透明度をどこまで許容するか線引きが難しく、市民の混乱を招くおそれがあるため、市で定めた規格に基づき製造された袋を指定ごみ袋とした。また、生ごみや資源ごみなどの収集拡大については、近隣住民にごみ収集後のステーションの清掃等に協力をいただくながら収集を実施しているため、収集日を拡大すると、近隣住民の負担が増加すると考える。

介護者への支援は

会派に所属しない議員
寺嶋 智美



■介護者への支援を

問（議員） 家族に要介護者がいても、費用や定員の関係で施設介護が利用できない場合、家族の誰かが主要な介護者とならざるを得ない。介護により離職・学校へ通えないなどのため、介護者が社会的孤立を深めると、介護者自身が鬱状態や病気になるなどの問題がある。介護者への支援はどうか。

答（市側） これまで高齢者や介護者に対して、介護用品や住宅改修などの経済的負担の軽減や地域包括支援センターによる相談事業、やすらぎ支援員の派遣などの支援を行ってきた。さらに今年度からは、新たに3つの取り組みを開始する。1つ目は、介護技術や介護者自身のケアに関する講演会などの開催。2つ目は、家族介護者の団体に対する活動支援。3つ目は、介護保険サービス対象外のホームヘルプサービスなどの利用補助。今後も継続して介護負担の軽減や介護者の生活の質の確保などを図りたい。

その他の
一般質問

学びの充実に関して／WITHコロナ時代の観光戦略に関して

～この言葉ってどういう意味？～ 語句解説コーナー



福祉有償運送

福祉有償運送とは、身体障がい者や要介護者など、単独ではタクシーなどの公共交通機関を利用することが困難な人に対して、NPO法人や社会福祉法人などが、営利とは認められない範囲の対価で、自家用自動車を使用し、名簿に記載された旅客に対して行うドア・ツー・ドアの個別有償運送サービスです。

暑さ指数 (WBGT)

暑さ指数は、熱中症予防を目的としてアメリカで提案された指標で、気温とは異なります。人体と外気との熱のやりとりに着目し、湿度、輻射（日射により受ける熱や地面などから出る熱）など周辺の熱環境、気温の3つを取り入れた指標です。

チャットボット

チャットボットとは、チャットとロボットを組み合わせた言葉で、AIを活用した自動会話プログラムです。あらかじめパターン化された会話を、コンピュータが人間に代わって自動で答えを返すものです。

水稲栽培の病害虫対策は

平成自由クラブ
小野 洋史



■水稲栽培

問（議員） 本市の水稲栽培では、現在、大きく3点の課題がある。1点目は、カメムシによるもみの被害である。2点目は、ジャンボタニシなどによる田植え直後からの苗の被害である。3点目は、登熟期の気温が高過ぎて、品質が低下する高温登熟障害である。これらの課題に対する対策はどうか。

答（市側） 1点目のカメムシについては、水田近くの雑草地に生息するため、あぜの草刈りや薬剤防除で被害を軽減できる。2点目のジャンボタニシは、田植え直後の浅い水管理や薬剤による駆除、冬場に耕うんして死滅させることで被害の軽減ができる。これらの対策は、乙訓農報などの広報紙で啓発している。3点目の高温登熟障害は、高温に対応した水管理や、田植えを遅らせて稲穂が出る時期をずらす、高温に強い品種を選択するなどの方法がある。現在、京都府で高温抵抗性品種を選定されている。

その他の一般質問

ごみの減量と適正処理に関して

市長と語る「対話のわ」の今後については

平成西山クラブ
白石 多津子



■コロナ禍でも対話を

問（議員） コロナ禍においても、市民と対話ができるように、感染予防として物理的距離を置いた中で、温もりのある地域をどう守り育てるかという展望を市長が示すべきである。今後の市長と語る対話のわについては、どのように行うのか。

答（市側） 今後、対話のわなどの市民との共有・連携の場づくりについては、2つの視点を軸に進めたい。まず1つ目は、非接触型の情報共有ツールの拡充による対話の確保である。オンライン対話やWEB配信、AIチャットボットやLINE上でのコミュニケーションツールの拡充など、非対面でも対話ができる基盤づくりに挑戦したい。2つ目は、感染拡大防止を徹底したうえで、直接対話できる場の再開である。幅広いテーマで多くの方に参加を募るのではなく、具体的な事業にテーマを絞るなど、開催の形式については工夫をして実施していきたい。

その他の一般質問

「交流の拡大」について/長岡京市第4次総合計画第2期基本計画(案)について/第2期教育振興基本計画の策定について/GIGAスクール構想への本市の対応について

一般質問などの情報はホームページでも公開しています。



くわしくは **長岡京市議会** **検索** でチェック

議会情報

定例会や委員会等の開催日程や、政務活動費、調査研究の報告についても掲載しています。

会議録の検索

過去の会議録をデータベース化しています。気になる質問を簡単に検索できます。

議会の映像配信

ライブ中継と録画の映像を配信しています。パソコンでアクセスしてください。
※令和2年3月定例会以降のものは、スマートフォンからのアクセスも可能です。



うぐいす台公園に隣接するため池の活用は

会派に所属しない議員
西條 利洋



■うぐいす台公園隣接のため池

問（議員） うぐいす台公園の西側には、隣接する大きなため池がある。このため池は、公園用地にもかかわらず、ため池のままの状態である。うぐいす台公園とため池の合計面積は、約2230平方メートルであり、この大きな敷地の活用方法は、うぐいす台地区の住民だけでなく、市民全体にとっても大切なことである。仮に、うぐいす台地区の住民から、ため池を公園として整備する要望があった場合、公園整備をするための具体的な流れはどうか。

答（市側） 地元から公園整備の要望があった場合は、法律上の規定はないが、内容を十分聞き、検討したうえで整備の判断を行う。公園整備が決定した場合、一般的には測量や設計を行い、整備にかかる財源確保を図るため、補助金等の見通しがつけば、都市計画法による事業認可を経たうえで、整備工事を行い、供用開始という流れになる。

その他の一般質問

GIGAスクール構想について/乙訓圏内での保育施設の連携の検討状況について

海印寺子ども園周辺の道路整備の計画は

公明党
山本 智



■移設されたごみステーション

問（議員） 海印寺子ども園周辺の安全対策は、地域住民の長年の懸案であった。そこで、4月からごみステーションが坂ノ尻公園に移動されたが、その効果と対策はどうか。また、補正予算で測量設計費が計上され、道路整備が動き出したが、工事完了までのスケジュールは、どのように計画しているのか。

答（市側） 海印寺子ども園からは、ごみステーションの移動で車の離合が可能となったことから、安全性が向上したとの報告を受けている。しかし、歩道は0.7メートルと狭小であることは変わらないため、園児や一般歩行者の安全には、さらなる歩行空間の確保が必要と認識している。また、道路整備工事の完了までのスケジュールは、水路の暗渠化による歩道拡幅のための測量設計委託業務を今年度中に完了し、湯水期である令和3年11月頃から工事に着手、令和3年度末の整備完了を目指している。

その他の
一般質問

緊急時災害における情報の伝達と共有について/
保育士宿舎借上げ支援事業について

コロナ禍に対する基本方針は

日本共産党
小原 明大



■市の広報より

問（議員） 新型コロナウイルス感染症の長期化を見据え、本市の感染症対策をゆるぎない力強いものにしていくためにも、ある程度まとまった基本方針を打ち出し、市民に見える形で推進すべきと考える。コロナ禍において、基本方針やさらなる対策を打つことについて、市の考えはどうか。

答（市側） コロナ禍において、これまでに3つの基本方針を示し、総合的な対策と補正予算案を示してきた。この間、刻々と変わる状況に応じ、市民の安全を最優先に感染拡大防止と地域経済の下支え、事業継続の確保など、国の補正予算などを活用し迅速に対応してきた。特に、市民の不安と負担を軽減するために必要な施策については、国の補助金の有無に関わらず実施してきた。今後も、時機を見定めつつ、効果的に予算措置を行い、しっかりと事業を執行することが、経済の下支えに必要であると考えている。

その他の
一般質問

総合計画について/香山リカ氏講演会への市の後援
拒否問題について/長四小建て替えについて

阪急長岡天神駅周辺整備における土地利用は

平成市民クラブ
三木 常照



■5つのゾーンのイメージ

問（議員） 阪急長岡天神駅周辺整備においては、駅前広場などの公共空間における仕掛けと合わせて、民間所有の空間で、にぎわいづくりの誘導を同時に検討しなければならぬと考える。現段階でどのような土地利用をしようと考えているのか。

答（市側） 土地利用については、にぎわいの拠点を整備していくうえで、駅周辺の重点整備地区を対象に、日常生活ゾーン、商業ゾーン、飲食・観光ゾーン、交流ゾーン、都市機能集積ゾーンの大きく5つのゾーンを想定し、長岡天神駅周辺まちづくり協議会や、地権者の意見交換会に提案していきたいと考えている。また、駅の西側地区における駅前広場などの公共施設の整備に加えて、民間所有の空間でのにぎわいのある魅力的な土地利用への誘導・整備の一つとして、民間投資を活用した市街地再開発事業などによる高度利用も考えている。

フォローしてくれました？

ふえいすぶっく

長岡京市議会公式 Facebook



昨年10月に開設した長岡京市議会公式Facebookページ。開設から1年以上が経過し、多くの方から「いいね！」等をいただいております。

Facebookのアカウントをお持ちの方は、今後ともどんどん「いいね!」「フォロー」「シェア」をお願いします。アカウントを持っていない方も閲覧できます。ぜひ一度ごらんください!



QRコードからチェック

登下校時の熱中症対策については

公明党
石井 啓子



■登下校の熱中症対策を

問（議員） 今年は、コロナ禍のため、外出自粛や長い休校で子どもたちが、少しずつ季節の変化に対応する暑熱順化が遅れがちである。また、マスクの着用により熱中症の危険性が例年以上に高い。このように今までと状況が異なることから、市内全小中学校で登下校中の熱中症対策が必要ではないか。

答（市側） 市教育委員会では、6月末に学校再開ガイドラインを改訂し、熱中症予防のため屋外で十分な距離を確保できる場合には、マスクを外してもよいことを児童生徒に指導するよう通知した。また、各校では、学校だよりや保健だより、学級通信などを通じて、保護者にも案内している。一方、一律にマスクを外しての登校は、感染リスクを懸念される家庭もあり難しい。そのため、日傘や首を冷却するネッククーラーなども、通学時の暑さ対策として保護者に案内し、各家庭の判断で活用している。

その他の
一般質問

コロナ禍におけるインフルエンザ予防接種に関して

高齢者施設における集団感染対策は

日本共産党
住田 初恵



■介護施設のイメージ

問（議員） 集団感染のリスクが特に高い高齢者施設で感染者が出た場合、すみやかに介護サービスなどを介した感染拡大状態を把握し、市として対策を講じる必要があると考える。また、感染が発生した事業所においては、発生時の関係者全員のPCR検査や、介護施設関係者への定期的な検査の実施について、公費負担で行うことが必要ではないか。

答（市側） 高齢者施設で陽性者が確認された場合や、施設利用者や職員の方が濃厚接触者に該当し、検査を受けた場合に、情報提供を依頼し情報共有を図っている。また、現在、行政検査の対象は、陽性患者の濃厚接触者であるが、保健所長がクラスター連鎖が生じやすい状況にあると認める場合にも、行政検査を行う体制が構築されている。京都府において、高齢者施設などの従業者や新規入所者の検査を行うなど、さらに拡充する方向で検討されている。

その他の
一般質問

介護・福祉・保育所等の感染対策について／災害時要配慮者支援制度について／シルバーほっとラインについて

議会TOPIC

委員会ってどんなもの？

常任委員会

常任委員会は、本会議から付託された議案や、多岐にわたる市政業務について、より深く話し合うため、それぞれの分野に分かれて審議や調査を行う機関です。

付託議案の審査のほか、それぞれの委員会が所管する分野でいま課題となっていること、これから進めて行くべき方向性について、独自で調査や研究を行っています。

長岡京市議会には、現在以下の4つの常任委員会があります。

総務産業常任委員会

企画、総務、農林業、
商工業、防災など

建設水道常任委員会

都市計画、道路、交通、
公園、上下水道など

文教厚生常任委員会

福祉、保健、子育て、
教育、文化、環境など

予算審査常任委員会

予算に関すること

特別委員会

特別委員会は、特定の市政の課題等に対応して、必要な時に設置されます。

9月議会では、決算を審査するための決算審査特別委員会と、総合計画議案を審査するための総合計画審査特別委員会が設置されました。

ほかに、現在新型コロナウイルス感染症対策特別委員会が設置されています。

ほかにも...

議会運営の協議や議会改革の取り組みを進める議会運営委員会、市政の課題等への調査研究のための議員政策研究会などもあります。